
Открыт портал сбора 
идей
В связи с составлением новой общей планировки 
волости Йыхви на волостном сайте по адресу 
www. johvi.ee/uus-uldplaneering открыт портал 
мнений и предложений, где каждый житель может 
высказать свое мнение или внести предложения о 
том, что можно сделать иначе в новой общей пла-
нировке или в чем изменить действующую общую 
планировку. Предложения и/или место внесения 
изменений должны быть представлены с указанием 
кадастровой единицы.
Ответы на все предложения будут даны в письмен-
ном виде по электронной почте в течение 30 дней 
после закрытия портала. Портал сбора идей закро-
ется на первой неделе декабря 2023 года.

Бесплатный вывоз 
мешков с листвой
Волостное управление организует бесплатный 
вывоз мешков с опавшей листвой с территории 
квартирных товариществ и частных домов. Жела-
ющие воспользоваться этой услугой должны зара-
нее сообщить об этом волостному специалисту по 
благоустройству и кладбищам Лийви Мёльдер по 
электронной почте liivi.molder@johvi.ee.
По словам Мёльдер, мешки с собранной листвой 
не вывозятся с территории частных домов или КТ 
каждый день, а собираются через определенные 
промежутки времени, если поступает соответству-
ющая заявка.

Улицы подремонтируют 
до наступления зимы
Чтобы предотвратить образование выбоин весной, 
на Нарвском шоссе проведут осенний ямочный 
ремонт, включающий также ремонт так называемых 
температурных трещин.
- В конце Нарвского шоссе эти трещины сейчас диа-
метром около десяти сантиметров, но если их не 
заделать, то к весне они станут в три раза больше, 
- сказал специалист волостного управления по 
хозяйственным вопросам Айво Тамм. По его словам, 
аналогичный ремонт выбоин и трещин проводится 
с целью не допустить их увеличения к весне.
- Такой цикл замораживания-оттаивания зимой 
ничего хорошего не сделает, - отметил Тамм. По 
его словам, в первую очередь производится фре-
зерование существующей трещины с приданием 
ей определенных контуров для предотвращения 
дальнейшего распространения трещин. Затем она 
заполняется горячей эмульсией и щебнем.
К зиме также отремонтируют дорогу в деревне Паю-
алузе: образовавшиеся на ней ямы будут засыпаны 
фрезерной крошкой.

В центре города 
установили новые 
урны
В конце сентября по распоряжению волостного 
управления в центре города установили десять урн 
с закрывающейся крышкой. Общая стоимость урн 
составила 5800 евро.
- Эти урны, так сказать, защищены от птиц и живот-
ных. То есть, они закрываются, и птицам не удастся 
растащить содержимое урны, - сказал специалист 
волостного управления по хозяйственным вопро-
сам Айво Тамм. По его словам, к сожалению, было 
обычным делом, что если в урну выбрасывали 
оберточную бумагу от гамбургеров или коробку 
из-под еды, вороны тут же слетались на деревья в 
ожидании возможности вытащить "добычу" из урны.
Замененные открытые урны установили рядом с 
городскими скамейками, где их раньше не было.

"ЙТ"
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Каждую среду в 14.00 у пожилых людей 
есть возможность заняться гимнастикой в 
спортхолле или вместе пройтись по походной 
тропе под руководством Айме Луук. Занятие 
длится 60 минут.

- У нас два вида активности: гимнастика 
в спортхолле и совместные прогулки, в пер-
вый раз мы ходили по стадиону, но планируем 
также прогуляться, например, по походным 
тропам Паннъярве или Тойла, - сказала Луук. 
По ее словам, люди, желающие заняться спор-
том, могут не беспокоиться о том, что прошло 
много времени с момента их последней трени-
ровки. "Мы занимаемся умеренно, и каждый 
находит для себя подходящий темп. Палки для 
ходьбы можно взять напрокат, если своих нет", 
- отметила Луук. По ее словам, важно, чтобы 
участники занятий одевались удобно и надевали 
правильную обувь.

- Особенно важно знать, что в спортхолле 
обязательно носить домашнюю обувь - теннис-
ные туфли или тапочки. Можно и носки - важно, 
чтобы было комфортно двигаться, - подчеркнула 
Луук. Она призналась, что поначалу с опаской 
отнеслась к программе оздоровления пожилых 
людей, поскольку не представляла, сколько чело-
век может прийти. Первые встречи показали, 
что интерес к совместному движению велик, а 
число участников велико.

Помимо занятий физическими упражнени-
ями проводятся и лекции: в октябре диетолог 
Теэле Тийдт выступила с докладом "Полноцен-
ная пища - секрет долголетия", а 28 ноября в 
13.00 в зале волостного дома состоится встреча 
с доктором Виктором Васильевым.

Руководитель отдела социального обе-
спечения волостного управления Сирли Там-
мисте сообщила, что поддержка физической 

активности пожилых людей запланирована в 
бюджете следующего года, в настоящее время 
IVOL выделяет 2000 евро на укрепление здо-
ровья пожилых людей. "Мы получили хорошие 
отзывы об этой возможности движения и знаем, 
что желание участвовать велико, - сказала Там-
мисте. - Мы рады этому. Приглашаем всех зани-
маться спортом".

"ЙТ"

Волостное собрание утвердило третий 
положительный дополнительный бюджет 
на текущий год, общая сумма которого 
составила 465524 евро.

Дополнительный бюджет был сформиро-
ван из доходов от продажи товаров и услуг, раз-
личных дотаций на текущую деятельность и 
налоговых поступлений, в том числе на 100000 
евро превысило план поступление налога на 
доходы физических лиц.

Первоначально волостной бюджет этого 
года предусматривал поступление налога на 
доходы физических лиц в размере 11222160 
евро. "В рамках первого дополнительного бюд-
жета поступление налога на доходы физлиц 
увеличили на 139322 евро, в рамках второго 
- на 388800 евро. В третьем дополнительном 
бюджете подоходный налог с физических 
лиц увеличен на 100000 евро для покрытия 
мероприятий, требующих финансирования в 
рамках основной деятельности, с учетом роста 
налоговых поступлений на 11,7% в сравнении 
с фактическим поступлением в 2022 году", - 
говорится в пояснительной записке к допол-
нительному бюджету.

Председатель волостного собрания Валло 
Реймаа отметил, что тот факт, что подоходного 
налога было собрано больше, чем планирова-
лось, говорит о том, что йыхвисцы исправно 
платят налоги, и увеличение налоговых 

поступлений - это очень положительный 
момент, но, к сожалению, эта сумма не может 
быть использована для развития волости - 
например, для ямочного ремонта улиц или 
улучшения состояния образовательных учреж-
дений, - поскольку эти деньги уходят в другие 
самоуправления на оплату мест в детских садах 
и школах. "Львиную долю этих денег мы пла-
тим Кохтла-Ярве за детей из Йыхви, которые 
посещают тамошние детские сады, в то время 
как у нас самих есть свободные детсадовские 
места", - сказал Реймаа.

В дополнительном бюджете инвестицион-
ная деятельность скорректирована в преде-
лах собственного финансирования с целью 
создания фонда для реализации проектов, 
чтобы тендеры могли проводиться в рамках 
дополнительных инвестиций, сообщила финан-
совый руководитель волостного управления 
Кюллике Олуп. По ее словам, увеличились и 
выплаты волости по процентам по кредитам: 
если в прошлом году выплаты по процентам 
составили более 93000 евро, то в этом году их 
объем оценивается почти в 400000 евро.

Заместитель председателя волостного 
собрания Пауль Паас отметил, что именно 
процентные расходы сейчас представляют 
наибольшую трудность, поскольку они быстро 
растут, и дополнительный бюджет позволяет 
их оплатить.

"ЙТ"

Почему около 50 детей из 
Йыхви посещают детский 
сад в Кохтла-Ярве?
Ответ на этот вопрос искала советник волост-
ного управления по образованию Мария Лаа-
немяэ:
- Причины очень разные. Есть родители, кото-
рые хотят, чтобы ребенок посещал русскоя-
зычный детсад в Кохтла-Ярве. Некоторые из 
них признались, что живут в Кохтла-Ярве и 
ребенок ходит в детский сад рядом с домом, 
но поскольку они хотят отдать ребенка в школу 
в Йыхви, то уже прописались здесь. Некото-
рые родители работают по сменам, и поскольку 
ребенка из садика забирает домой бабушка, 
живущая в другом месте, то ребенок и ходит в 
садик по соседству, - описала Лаанемяэ.
Она также заметила некоторые аномалии в 
регистре населения - например, в некоторых 
семьях только ребенок зарегистрирован как 
житель Йыхви. "Это не очень логично, ведь 
ребенок не может жить здесь один".
Одно место в местном детском саду обходится 
волости Йыхви в 300 евро. В детских садах 
Кохтла-Ярве цены совсем другие: например, в 
кукрузеском детсаду, где детей мало, а содержа-
ние здания обходится дорого, стоимость места 
составляет 1000 евро. Такую сумму Йыхви пла-
тит за четверых детей.

Третий дополнительный бюджет

Пожилых 
людей 

приглашают 
двигаться

Дополнительную информацию о тре-
нировках для пожилых людей можно 
получить у Айме Луук по телефону 
5669 3944, 

а о регистрации на лекцию - у Сирли 
Таммисте по телефону 5342 1332.

Первая встреча 
на стадионе. 
Фото: Айме ЛУУК
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О земельном налоге в 2024 году
Земельный департамент провел очеред-
ную оценку в 2022 году. Прошел 21 год с 
момента последней очередной оценки, и 
за это время стоимость земли выросла во 
много раз. В Йыхвиской волости общая 
стоимость земли выросла в среднем в 6,4 
раза.

Результаты оценки 2022 года будут при-
меняться с 1 января 2024 года. Оценка земель 
теперь будет проводиться каждые четыре 
года.

Чтобы не допустить резкого повышения 
земельного налога, в Законе о земельном 
налоге были снижены максимальные ставки 
земельного налога. В 2023 году ставки налога 
варьировались от 0,1% до 2,5%, а с 2024 года 
они составят от 0,1% до 1,0%. Ставки налога 
установлены для трех целевых групп: земли 
жилого назначения и дворовых угодий сель-
ской коммерческой земли, прочей сельской 
коммерческой земли и для земель иного 
целевого назначения. Новые ставки налога 
должны были установить муниципальные 
собрания к 1 июля 2023 года. Йыхвиское 
волостное собрание также установило ставки 
земельного налога: 0,4% - для земель, нахо-
дящихся под жилой застройкой, и дворовых 
угодий сельской коммерческой земли, 0,3% 
- для прочей сельской коммерческой земли и 

1,0% - для земель иного целевого назначения. 
Ставки налога будут применяться с 1 января 
2024 года.

Помимо снижения максимальной ставки 
налога, введено ограничение на рост земель-
ного налога, предусматривающее, что земель-
ный налог не может повыситься более чем на 
10% по сравнению с предыдущим годом. Если 
10% составляют меньше 5 евро, земельный 
налог увеличивается на 5 евро.

Также возможны ситуации, что сумма 
земельного налога в 2024 году окажется ниже 
суммы предыдущего года. Это обусловлено 
тем, что есть земельные участки, стоимость 
которых снизилась, или тем, что земельный 
налог стал меньше в результате внедрения 
механизмов защиты.

Земельный налог не применяется и нало-
говое уведомление не выдается, если сумма 
налога составляет менее 5 евро.

Если для владельцев земли, у которых 
раньше сумма земельного налога оставалась 
ниже 5 евро и они не получали налоговое 
уведомление, в 2024 году сумма земельного 
налога превысит 5 евро, то Налогово-тамо-
женный департамент выдаст им налоговое 
уведомление.

В 2024 году землевладелец по-прежнему 
будет освобожден от земельного налога в 

части земли жилого назначения, находя-
щейся в его собственности или пользовании, 
а также в части дворовых угодий сельской 
коммерческой земли в районе, отнесенном 
к густонаселенной зоне (в городе Йыхви 
и поселке Таммику) в размере до 1500 м² 
и в других местах - до 2 га, если его место 
жительства находится в здании, расположен-
ном на этой земле, согласно данным о месте 
жительства, внесенным в регистр народо-
населения (по состоянию на 1 января года 
налогообложения).

В случае квартирной собственности при-
меняется не облагаемый налогом лимит земли 
под домом, который распределяется на каж-
дую квартирную собственность в соответ-
ствии с ее долей собственности. При наличии 
нескольких совладельцев или совместных соб-
ственников земельного участка необлагаемый 
лимит распространяется на всех собственни-
ков совместно.

В среде электронных услуг Налогово-
таможенного департамента плательщики 
земельного налога могут посмотреть ожи-
даемую сумму земельного налога на 2024 год.

Серли МУРИК,
землеустроитель волостного 

управления

В начале октября Эстонию потрясла масштабная волна спама с сообщениями об угрозе 
взрывом, которая не обошла стороной и учреждения нашей волости. В случае угрозы 
взрывом необходимо немедленно сообщить об этом по телефону 112, а затем следовать 
полученным инструкциям или внутренним правилам эвакуации конкретного учреждения, 
что и сделали учреждения волости Йыхви. На данном этапе эта угроза взрывом оказалась 
лишь угрозой, спамом, но в то же время она вновь подняла важные вопросы. Как вести 
себя в чрезвычайной ситуации, как осуществлять кризисную коммуникацию, готова ли 
сегодня волость Йыхви к защите населения?

В соответствии с Законом о чрезвычайных 
ситуациях местное самоуправление обязано 
создать кризисную комиссию под председа-
тельством главы администрации. Местные 
самоуправления отвечают за организацию 
бесперебойной работы жизненно важных 
услуг и защиту населения. Муниципалитеты 
находятся ближе всего к населению, и первич-
ное управление кризисом начинается с кри-
зисной комиссии местного самоуправления.

Кризисная комиссия Йыхви имеет пред-
ставление об имеющихся в волости ресурсах 
на случай чрезвычайной ситуации, следит за 
выполнением предписаний государственных 
надзорных органов по обеспечению безопас-
ности, сотрудничает с госучреждениями по 
вопросам антикризисного управления, опре-
деляет возможные места эвакуации, коорди-
нирует план учений по управлению кризисом 
в волости Йыхви и обеспечивает выявление 
и оказание помощи лицам, нуждающимся в 

помощи во время чрезвычайной ситуации.
Важным шагом в подготовке к чрезвы-

чайным ситуациям, безусловно, является 
проведение учений и тренингов, а также 
повышение общей осведомленности насе-
ления. Весной совместно со Спасательным 
департаментом был проведен инфодень 
о готовности к кризисным ситуациям для 
квартирных товариществ. Целью этого дня 
было повышение осведомленности и готов-
ности к чрезвычайным ситуациям в плане 
того, что может сделать квартирное това-
рищество. Одним из возможных способов, 
несомненно, является наличие генератора.

Ноябрь - месяц защиты населения во всей 
Эстонии, и Йыхвиская волостная управа в 
сотрудничестве со Спасательным департа-
ментом также проводит различные тренинги, 
чтобы дать сотрудникам инструкции, как 
лучше и осознаннее действовать в различ-
ных ситуациях.

Кроме того, в ноябре будут проведены 
масштабные настольные учения для кризис-
ной комиссии, посвященные действиям по 
защите жителей, - это организация укрытий, 
эвакуации, восстановление жизненно важных 
услуг в муниципалитете и открытие центра 
кризисного реагирования.

В настоящее время в Йыхвиской воло-
сти нет официального центра кризисного 
реагирования, но в качестве актуальной 
темы его планируется разместить в будущем 
общественном доме, а до тех пор его роль 
частично выполняет Йыхвиский волостной 
дом.

Задача центра реагирования - быть без-
опасным местом в кризисных ситуациях, где 
можно получить всю необходимую и досто-
верную информацию. В центре можно будет 
получить информацию о том, где взять питье-
вую воду, где помыться, где получить меди-
цинскую помощь, информацию об укрытиях. 
В центре имеется радио, информация дается 
на нескольких языках, обеспечен доступ и 
для людей с ограниченными физическими 
возможностями.

Среди дополнительных услуг в центре 
кризисного реагирования - туалет, питание, 
пункт общественного доступа в Интернет, 
телевизор и детский уголок. Сегодня в воло-
сти Йыхви мы движемся в направлении того, 

чтобы на территории самоуправления появи-
лось больше одного такого центра.

На сегодняшний день кризисная комис-
сия в сотрудничестве со Спасательным депар-
таментом подготовила места для укрытия. 
Они расположены в Йыхви, в подвале дома 
по ул. Кооли, 10 и в центре "Jewe". Укрытия 
обозначены, и их можно найти на сайте 
Земельного департамента. Укрытия предна-
значены на случай кратковременных чрезвы-
чайных ситуаций.

На территории волости Йыхви находятся 
две заправочные станции непрерывного дей-
ствия - станции обслуживания "Terminal Oil" 
и "Alexela". В случае длительного отключе-
ния электроэнергии эти станции останутся 
работоспособными и позволят пополнить 
запасы топлива.

У Йыхвиской волости имеются генера-
торы, которые могут быть использованы для 
продолжения оказания жизненно необходи-
мых услуг - например, в Йыхвиском социаль-
ном доме или попечительском центре - в слу-
чае длительного отключения электроэнергии.

Каждый из нас может продумать, как 
подготовиться к различным чрезвычайным 
ситуациям и как помочь другим. В качестве 
рекомендаций можно предложить хранить 
дома запас продуктов и лекарств, составить 
план действий на случай отключения элек-
тричества, иметь при себе наличные деньги, 
держать топливный бак автомобиля напо-
ловину полным и т.д. Самостоятельность 
и роль каждого в подготовке к кризису так 
же важны, как и готовность государства или 
самоуправления.

Чем занимается кризисная 
комиссия Йыхвиской волости?

Прошедший в середине октября шторм под-
косил около 50 деревьев в парке и городе и 
поломал немало веток.

- В парке повалено 26 деревьев, в городе - 
восемь: кое-где в микрорайоне, на частных зем-
лях в Таммику, - перечислил специалист волост-
ного управления по хозяйственным вопросам 
Айво Тамм места, где ветер повалил деревья. 
Большинство деревьев были старыми, а те, что 
упали в парке, - с гнилью внутри. "С приро-
дой не поспоришь, такие штормы случаются, 
и устранение повреждений требует огромных 
усилий и затрат", - сказал Тамм, отметив, что 
упавшие деревья и ветки убирали согласно сле-
дующей логике: сначала те, которые мешали 
движению и проезду, а затем те, которые не 
лежали непосредственно под ногами.

Тамм признал, что, например, состояние 
деревьев в парке детально не изучалось, и 

определить их состояние только по внешнему 
осмотру не представляется возможным. "Не 
исключено, что в следующем году мы закажем 
бурение кернов деревьев, что позволит лучше 
оценить состояние дерева и, соответственно, 
решить, нужно ли его срубить или оно может 
продолжать расти", - сказал Тамм.

Специалист волостного управления по 
благоустройству и кладбищам Лийви Мёль-
дер сообщила, что на кладбище шторм сломал 
четыре дерева, два из них вырвал с корнем. 
"Одна скамейка и ограда одного могильного 
участка были слегка повреждены, но, к счастью, 
серьезных повреждений не было", - добавила 
Мёльдер. По ее словам, летом на кладбище 
проводились работы по вырубке кустарника 
и обрезке опасных ветвей, и в настоящее время 
планируется вырубка опасных деревьев.

"ЙТ"

Уличную зону основной 
школы строит ТОО "Mefab"
Второй этап уличной зоны основной школы построит ТОО 
"Mefab", которое представило наиболее выгодное предложение 
из трех претендентов, участвовавших в тендере.
ТОО "Mefab" запросило за работы 259500 евро плюс налог с оборота, 
что было самым выгодным предложением.
По словам помощника волостного старейшины Ильмара Ауна, эта 
цена стала для управы приятным сюрпризом, поскольку в объявлении 
о проведении гостендера управа указала в качестве прогнозируемой 
стоимости работ более 373000 евро плюс налог с оборота.
В сентябре была завершена первая очередь строительства уличной 
зоны основной школы. Теперь приступают к работам второго этапа, 
а третий будет завершен в новом году.
- Строительство уличной зоны было разделено на три части, 
поскольку затраты оказались гораздо выше запланированных, и 
сделать все сразу не представлялось возможным. Когда-то планиро-
валось потратить на всю зону 800000 евро, но в реальности все оказа-
лось иначе: теперь можно сказать, что именно столько стоили работы 
только первого этапа, - сказал Аун. По его словам, строительство 
уличной зоны подорожало уже из-за полуторагодичной задержки. 
На то было несколько причин, в том числе задержка строительства 
здания школы из-за проблем с поставками, вызванных коронави-
русом, и рост цен на строительство под влиянием войны в Украине.
На первом этапе работ компания "Rand & Tuulberg Grupp" построила 
площадку перед школьным зданием. На втором этапе будет благо-
устроена территория стадиона, а на третьем этапе закупят необхо-
димые уличные элементы - скамейки, игровые элементы.

"ЙТ"

Детальное планирование
Йыхвиское волостное управление распоряжением №1889 от 
24 октября 2023 г. приняло и направило на публичную экспо-
зицию детальную планировку земельного участка Йыхвиского 
городского футбольного центра.
Целью составления детальной планировки является определение 
и разработка решения зоны застройки, права на строительство 
и организации дорожного движения. В планировке решена про-
блема парковки и представлены принципы организации тех-
носетей и сооружений, а также озеленения и благоустройства.
Цель составления детальной планировки согласуется с общей 
планировкой Йыхвиской волости (введена в действие поста-
новлением №127 Йыхвиского волостного собрания от 18 июля 
2013 г.).
Публичная экспозиция детальной планировки Йыхвиского 
городского футбольного центра пройдет с 13 по 27 ноября 
2023 г. в Йыхвиской центральной библиотеке (ул. Раквере, 
13а, Йыхви) и в Йыхвиском волостном управлении (ул. Кооли, 
2, Йыхви) в часы работы.
В соответствии с частью 2 §135 Закона о планировании, во время 
публичной экспозиции любое лицо имеет право выразить пись-
менное мнение о детальной планировке по адресу: Kooli tn 2, 
41595 Jõhvi или по э-почте: johvi@johvi.ee.
Материалы детальной планировки доступны на сайте Йыхви-
ской волости по адресу: www.johvi.ee / Ehitus ja planeerimine 
/ Detailplaneeringud / Dokumendihalduse planeeringute register 
/ DP-177.

Ветер одолел и ясень, растущий 
возле йыхвиской водонапорной 
башни. Фото: Эрика ПРАВЕ

Шторм повалил 50 деревьев

Марис ТООМЕЛЬ,
волостной старейшина
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Юри Ратас провел урок 
обществознания
В середине октября депутат Рийгикогу Юри Ратас провел урок обще-
ствознания для учащихся гимназии.

Ратас обсудил с молодыми людьми важные темы в эстонском обществе, 
а также важность правильного питания, отдыха и физической активности 
для сохранения здоровья в юности. "Возможно, вы не сразу ощутите пользу, 
но поверьте, вы почувствуете ее спустя годы и будете благодарны себе за 
то, что придерживались здорового образа жизни", - сказал Ратас.

Вместе обсудили также тему школьной травли и отметили, что хотя она 
чаще встречается в основной школе, гимназисты тоже с нею сталкивались 
- например, игнорирование или исключение из общих занятий может быть 
одним из видов травли.

Ратас попросил молодых людей назвать наиболее важные темы, кото-
рыми необходимо заниматься в Эстонии в будущем. Гимназисты назвали 
в их числе сокращение неравенства, решение климатических проблем, 
качественное образование, здравоохранение и благополучие.

Вопросы климата обсуждались подробно, так как в них играет свою роль 
сланцевая промышленность, которая обеспечивает работой многих жителей 
нашего уезда, но в то же время загрязняет окружающую среду. По мнению 
Ратаса, в будущем, возможно, удастся минимизировать ущерб, наносимый 
окружающей среде, и реализовать меры по снижению выбросов CO2.

По словам Ратаса, он был рад возможности обсудить эти вопросы 
именно с молодежью Ида-Вирумаа, поскольку данная тема очень сильно 
затрагивает этот регион.

В конце своей лекции Ратас призвал молодежь ценить то, что мы имеем. 
Свобода очень хрупка и ее надо беречь, сказал он учащимся.

Гимназисты отметили, что Ратас говорил очень увлекательно, и были 
благодарны за то, что обсуждение велось на общие темы и не касалось 
партийной политики. По окончании лекции несколько учащихся сделали 
селфи и фотографии с Ратасом, а бывший премьер-министр в знак благо-
дарности пожал молодым людям руки.

"ЙТ"

В Эстонии проводятся скрининговые обсле-
дования для выявления трех видов рака: 
рак груди, рак шейки матки и рак толстой 
кишки.

Скрининговое обследование для выявле-
ния рака груди проводится с 2002 года, с 2006 
года добавился скрининг для выявления рака 
шейки матки, а скрининг для выявления рака 
толстой кишки стали проводить с 2016 года. 
На сегодняшний день идут подготовительные 
работы для начала проведения скрининга для 
выявления рака легких.

На обследования для выявления рака 
молочной железы на ранней стадии пригла-
шаются женщины в возрасте 50-68 лет через 
каждые два года, если в течение последних пяти 
лет у них не был диагностирован рак груди.

В ходе скринингового обследования прово-
дится радиологическое обследование молочной 
железы (маммография). Маммография явля-
ется обследованием с безопасной для здоровья 
малой дозой радиации.

Современные методы лечения существенно 
повысили выживаемость пациентов - иными 
словами, продлили жизнь пациентам.

В случае раннего обнаружения, когда рако-
вые клетки еще не распространились на дру-
гие ткани, эффективность лечения составляет 
98-100%.

На скрининговые обследования для ран-
него выявления рака шейки матки приглаша-
ются женщины в возрасте 30-65 лет через каж-
дые пять лет, если в течение последних пяти лет 
у них не был диагностирован рак шейки матки.

Основными возбудителями рака шейки 
матки являются некоторые штаммы вируса 
папилломы человека (ВПЧ) высокого риска, 

которые можно обнаружить с помощью 
обследования на ВПЧ. Обследование на ВПЧ 
аналогично обычному осмотру у гинеколога, 
в ходе которого небольшой щеточкой берут 
соскоб со слизистой шейки матки. Участие в 
скрининговом обследовании помогает своев-
ременно обнаружить возможные изменения на 
клеточном уровне и предраковые состояния, 
когда они еще поддаются лечению.

На скрининговые обследования для ран-
него выявления рака толстой кишки пригла-
шаются мужчины и женщины в возрасте 60-68 
лет через каждые два года, если ранее у них 
не был диагностирован рак толстой кишки и 
они не проходили колоноскопию. В Европей-
ском союзе рак толстой кишки стоит на тре-
тьем месте по заболеваемости, а по частоте 
распространения является второй причиной 
смертности.

Если рак толстой кишки диагностируется 
своевременно (на начальной стадии), то среди 
мужчин пятилетняя выживаемость составляет 

95%, а среди женщин - 100%. Пятилетняя 
выживаемость среди мужчин в случае четвер-
той (неизлечимой) стадии составляет всего 5%, 
среди женщин - 10%.

Если вы входите в целевую группу, то при-
глашения ждать не обязательно, зарегистри-
руйтесь на скрининговое обследование сами. 
Основанием для регистрации является имею-
щееся на портале пациентов www.digilugu.ee 
направление (Patsiendiportaal → Terviseandmed 
→ Saatekirjad/Портал пациента → Данные о здо-
ровье → Направления).

Для бронирования времени на обследова-
ние на рак шейки матки и рак груди позвоните 
в подходящее для вас медицинское учреждение 
и сообщите, что желаете зарегистрироваться на 
скрининг. Зарегистрироваться можно и через 
дигитальную регистратуру.

Для участия в скрининге для выявления 
рака толстой кишки на ранней стадии свяжи-
тесь со своим семейным врачом и зарегистри-
руйтесь на прием к семейной медсестре.

Скрининговое обследование - это 
медицинское обследование, ори-
ентированное в первую очередь 
на здоровых, не имеющих жалоб 
и симптомов людей определенной 
возрастной группы с целью раннего 
выявления рака груди, шейки матки 
или толстой кишки.
Цель обследования - выявить 
людей, у которых нет симптомов или 
жалоб, но есть отклонения, указыва-
ющие на конкретный рак или пред-
раковое состояние, и быстро напра-
вить их на диагностику и лечение.
Идавирусцы проходят обследова-
ния реже, чем жители других уездов.
По данным Института развития 
здоровья, в прошлом году в Ида-

Вирумаа на скрининг на рак шейки матки и толстой кишки 
явились меньше половины приглашенных - 39,9% и 46,4% 
соответственно. На скрининг на рак груди пришло чуть 
больше приглашенных - 57,8%.
Пройти обследование - это простой и безопасный способ 
сделать что-то конкретное для своего здоровья. Xотя скри-
нинговые обследования не помогают предотвратить онко-
логию, сегодня результаты лечения рака, выявленного на 
ранней стадии, во много раз лучше, чем при раке четвертой 
стадии. "Например, в случае раннего выявления рака груди, 
когда раковые клетки еще не проникли в окружающие ткани, 
эффективность лечения составляет 98-100%".
Кроме того, стоит следовать рекомендациям по сохранению 
здоровья. Влияние этих рекомендаций на здоровье дока-
зано, при этом следование им часто требует отказа от чего-то 
(вредных привычек), ограничений (в части любимого десерта 
и/или жирного жаркого) и некоторых усилий (физической 
активности).
Скрининговое обследование на рак ничего подобного не 
требует, кроме некоторой самодисциплины - нужно запи-
саться на прием и пройти обследование.

Скрининг как профилактическая мера

ПИЛЛЕ ЛЕТЮКА
Ида-Вируской 
центральной 
больницы 

В 2023 году в Эстонии на скрининговое обследование для выявления рака на 
ранней стадии приглашено почти 200000 мужчин и женщин:
• на скрининговое обследование для выявления рака молочной железы на ранней 

стадии приглашаются женщины следующих годов рождения: 1955, 1957, 1959, 
1961, 1963, 1965, 1967, 1969, 1971 и 1973;

• на скрининговое обследование для раннего выявления рака шейки матки 
приглашаются женщины следующих годов рождения: 1958, 1963, 1968, 1973, 1978, 
1983, 1988 и 1993;

• на скрининговое обследование для выявления рака толстой кишки на ранней 
стадии приглашаются мужчины и женщины следующих годов рождения: 1955, 
1957, 1959, 1961 и 1963.

В Йыхви появятся новые 
велопешеходные дороги
К концу текущего года в Йыхви должно завершиться строительство трех участков 
велопешеходной дороги, которые улучшат пешеходное движение в районах улиц 
Таммсааре, Раху и Парги.

Достроить планируется велопешеходную 
дорогу в районе улицы Таммсааре между 
улицами Раквере и Муру, в районе улицы 
Раху между улицами Марья и Муру, а 
также по улице Парги от бюро обслужива-
ния Департамента транспорта до деревни 
Паргитагузе.

Проекты строительства этих участ-
ков уже давно находятся в распоряже-
нии волостной управы, их составили в 
свое время вместе с проектом променада. 
"Фактически это те ответвления проме-
нада, которые еще не построены", - сказал 
помощник волостного старейшины Иль-
мар Аун. Строительство финансируется 
за счет меры "Развитие городских регио-
нов", и деньги уже выделены. По словам 
Ауна, до конца года деньги должны быть 
потрачены, объекты готовы и отчетность 
сдана, в противном случае эту сумму при-
дется вернуть.

Аун констатировал, что по неизвест-
ной ему причине осуществление проекта 
до сих пор задерживалось и что он обна-
ружил это только в июле, когда пришел на 
работу в волостную управу. "Теперь эти 
дорожные участки надо доделать в небы-
вало короткие сроки. В шутку можно ска-
зать, что это турбо-проект, хотя ситуация 
совсем не шуточная. Эта работа должна 
полностью удаться, независимо от осенней 
погоды", - сказал Аун.

На тендер на строительство участ-
ков велопешеходной дороги поступило 
пять предложений. Наиболее выгодное 
сделала фирма "Terre Ehitus", принадлежа-
щая местному бизнесмену Роману Графу, 
которая просит за работы 285000 евро.

- Предприниматель сказал, что смо-
жет управиться с этими объектами к концу 
года. Со своей стороны, мы должны быть 

очень внимательны в плане надзора, - 
добавил Аун. Строительство променада 
в Йыхви велось в несколько этапов. Основ-
ная часть была завершена в ноябре 2013 
года, и ее тоже финансировали из меры 
"Развитие городских регионов". С добав-
лением трех новых участков все заплани-
рованные дороги променада должны быть 
готовы.

Дорога вдоль железнодорожного пути
Рядом с железной дорогой строится 

еще одна велопешеходная дорога. Она 
пройдет от строящейся умной парковки 
по ул. Кооли, 19а параллельно железной 
дороге, за расположенными вдоль нее 
земельными участками, до автомойки 
и пересечется с "зеброй" на Тартуского 
шоссе.

Велопешеходную дорогу строят в 
том месте, где люди за годы уже про-
топтали тропинку, и теперь там просто 
сделают приличную дорогу. По словам 
Ауна, передвижение по этой дороге будет 
безопасным.

Протяженность этой велопешеходной 
дороги составит около 300 метров.

Проектирование трех дорог
Волостное собрание дало разрешение 

на проведение тендеров, целью которых 
является проектирование трех различных 
велопешеходных дорог: Йыхви - Сомпа, 
Йыхви - Котинука и Йыхви - Таммику.

Эти дороги будут построены в рам-
ках уездной программы развития велопе-
шеходного движения, в рамках которой 
городская управа Кохтла-Ярве также 
спроектирует обновление тротуаров в 
Сомпа, а волостная управа Алутагузе - 
в деревнях Эреда и Апандику в южном 
направлении. Строительство дорог финан-
сируется из средств проекта МАТА, к 

чему добавляется собственное участие. 
Это дает возможность подать заявку на 
финансирование строительства велопе-
шеходной дороги и тем самым улучшить 
условия дорожного движения в юго-запад-
ной части Йыхвиской волости.

Велопешеходная дорога Йыхви - 
Сомпа начинается у зернохранилища и 
идет до Сомпа, длина участка на террито-
рии Йыхвиской волости составляет около 
5,5 километра.

- Чтобы из Йыхви можно было 
добраться также до Тойла по велопеше-
ходной дороге, мы решили проложить 
дорогу Йыхви - Котинука до перекрестка 
у садоводческого товарищества, а оттуда 
по дороге Метсамягара можно будет 
добраться до Тойла, - сказал Аун. Такое 
решение было предложено потому, что 
в составленном государственном Депар-
таментом транспорта предварительном 
проекте реконструкции участка Йыхви 
- Тойла шоссе Таллинн - Нарва 2+2 с попе-
речным профилем было предусмотрено 
решение также для велопешеходных дорог, 
однако в ходе урезания объемов дорож-
ного строительства эта велопешеходная 
дорога была исключена из проекта.

Аун рассказал, что планирование вело-
пешеходных дорог заняло много времени, 
но теперь пришло время, когда они будут 
построены.

- Жизнь показала, что когда появля-
ются возможности, то люди начинают 
ими пользоваться. Думаю, так же будет и 
с велопешеходными дорогами. Это снизит 
нагрузку на обочинах шоссе и обеспечит 
более безопасный способ передвижения 
на велосипеде или пешком. И, на мой 
взгляд, это еще и сделает городскую кар-
тинку красивее: переход от дороги к зеле-
ной зоне станет более плавным и создаст 
впечатление конкретной завершенности, 
- отметил Аун.

"ЙТ

Юри Ратас обсуждает с гимназистами будущее Эстонии. 
Фото: Калле ПЯРТ
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- Если верить сказанному на гала-
мероприятии и следить за прессой, 
в том числе республиканской, соз-
дается ощущение, что ида-вируские 
дети только физикой и занимаются. 
Как так, Рийна?

- Это потому, что в Ида-Вирумаа 
собрались активные преподаватели 
естественных наук, и мы постепенно 
начали воплощать в жизнь те идеи 
и мысли, которые планировали три 
года назад. Я являюсь руководителем 
предметной секции естественных наук 
уже второй год, приняла эстафету от 
Тейви Габриэль, нынешнего директора 

Нарвской гимназии. Если бы у нас не 
было работающей команды и поддержки 
"Hariduskopter", вероятно, ничего бы не 
получилось.

- Итак, что вы предлагаете ученикам?
- Мы организуем два мероприятия 

на открытом воздухе: ралли физиков и 
соревнование по строительству машины 
Голдберга. Проводим их раз в два года, 
чтобы и нам самим, и участникам не 
надоедало. А в закрытых условиях 
круглый год проходят игры "Академии 
умников" (AÕA). Кроме того, лагеря 
"Rakett" в школах.

- Упомянутые мероприятия уже 
распрост ранил ись за предел ы 
Ида-Вирумаа?

- Так и есть: в "Академии умников" 
участвуют 30 команд, из них 12 - из 
школ Ляэнемаа и Харьюмаа. Причем 
интерес к этой игре растет.

Та же история и со строительством 
машины Голдберга. Я побывала недавно 
в гостях в Астеской школе на Сааремаа, 
и там мне сказали, что собираются 
организовать конкурс на постройку 
машины Голдберга, так же, как это дела-
ется в Тойла, они это видели по теле-
визору. И тут один из учителей сказал, 
мол, слушайте, я весь день думал, где я 
вас видел. Это ведь вы руководили там 
этой игрой Голдберга. Мне было очень 
приятно.
- Я так понимаю, подобные занятия 
становятся все более популярными?

- Я надеюсь, что это так. В послед-
нее время больше внимания стали 
уделять естественным предметам. По 
моему мнению, пропагандировать их 
начал центр "Ahhaa", а также соревно-
вание "Rakett" на ETV.

Я бы сказала, что, сотрудничая и 
преподавая естественные предметы 
посредством практической деятель-
ности, мы не изобретаем велосипед, а 
вытащили из сарая забытое и пыльное 
транспортное средство.
- Все эти занятия связаны с есте-
ственными предметами и, прежде 
всего, с физикой. Слушайте, физика 
- это ведь сложно!

- У физики две стороны: теорети-
ческая сторона, которая часто встре-
чается в учебниках и представляет 
собой длинные и сложные понятия и 
определения, плюс бесконечный ряд 
формул, которые часто используются 
в сочетании друг с другом. Ребенок не 
может даже произнести эти слова.

Вторая сторона - практическая: это 
эксперименты и практическая деятель-
ность. Часто я сначала провожу экспе-
римент, а потом мы смотрим, какие 
силы и формулы мы применили.

Мне кажется, что мы сами во мно-
гом усложнили преподавание физики, 
потому что зачастую в программе и 
школьном уроке присутствует теорети-
ческая сторона. Часто на уроке нет вре-
мени и возможности попрактиковаться. 
Больше практической деятельности я 
даю на факультативных занятиях или в 
кружке по физике, где участвуют дей-
ствительно заинтересованные ученики.

В нынешний День учителя один 
ребенок написал мне, что благодаря 
мне он знает, что такое гравитационная 
постоянная и зачем она нужна.

- Вы также преподавали естествен-
ные предметы в Англии.

- Я работала там с детьми младших 
классов, их обучение очень тесно свя-
зано с практической деятельностью, 
начиная с детского сада. Если наши дети 
учатся в детском саду красиво писать 
буквы и цифры, то там занимаются мно-
жеством практических дел - изучают 
природу, в том числе проводят физи-
ческие опыты и так далее. Чем раньше 
ребенок познакомится с физикой, тем 
легче ему будет в дальнейшем. При 
этом не нужно говорить о сложных и 
запутанных вещах, можно и понятным 
ребенку образом объяснить, что такое, 
к примеру, капиллярность.

- Как улучшить преподавание физики 
в школе?

- Прежде всего, в школе должны 
быть адекватные учителя. Учителям 
важно сотрудничать и поддержи-
вать друг друга, делиться учебными 
материалами.

На мой взгляд, надо поддерживать 
не только молодых учителей, но и пожи-
лых учителей. У учителей, так сказать, 
среднего возраста много энергии, и они 
больше делают и успевают.

- В Йыхвиской гимназии есть под-
готовительные курсы по физике для 
учеников основной школы. Зачем это 
нужно?

- Чтобы мы имели представление 
об уровне учеников, которые к нам 
приходят. Бывали времена и основ-
ные школы, с выпускниками которых, 
поступившими в гимназию, изучение 
физики приходилось начинать с нуля.

В этом смысле в школе, так ска-
зать, полного цикла, где учились с 1-го 
по 12-й классы, было проще, тогда мы 
уже знали, чему и как мы учили. Сей-
час в гимназию приходят ученики из 
разных школ с очень разным уровнем. 
Подготовительный курс дает ученикам 
знания и смелость для изучения этого 
предмета.

- Помимо поддержки учеников, вы 
также поддерживаете своих коллег, 
так сказать, в языковом кафе для 
преподавателей естественных наук.

- Мы начали устраивать языковые 
кафе, чтобы предоставить русскоязыч-
ным учителям возможность говорить со 
своими коллегами на эстонском языке. 
На сегодня языковое кафе - это место, 
где мы можем поговорить о биологии, 
химии и физике, обмениваться опытом 
и при необходимости обучать друг 
друга. Чтобы поучаствовать в языко-
вом кафе, нарвские преподаватели едут, 
например, в Ийзаку, или наоборот, а это 
не так легко.

- Почему вы сами когда-то выбрали 
профессию учителя физики?

- То, что физика - увлекательная и 
классная, я поняла в университете. Я 
решила изучать естественные науки, 
желая сосредоточиться на географии. 
Взяла курс физики, так сказать, в обя-
зательном порядке, и была убеждена, 
что никогда не стану ею заниматься. Но 
вышло иначе, я познакомилась с дей-
ствительно увлекательным способом 
преподавания и учителями, которые 
умели очень увлекательно преподавать 
свой предмет. Вот так все и произошло.

Эрика ПРАВЕ

Старейшина волости Марис Тоомель на волостном торжественном мероприятии 
поблагодарила учителей, которые своей работой подают пример другим.

Ниже приводим имена тех, кто удостоился 
признания в школах и детсадах Йыхви.

ЙЫХВИСКАЯ ГИМНАЗИЯ
Хульда Леписк, учитель эстонского языка 
- за преподавание эстонского языка уче-
никам из Украины в прошлом учебном 
году. При этом она не только была учите-
лем и носителем эстонской культуры, но 
и поддерживала, давала советы, а иногда 
и оказывала психологическую помощь.
Ульви Вилуметс, старший преподаватель 
предметной секции эстонского языка в 
гимназии. Помимо преподавания, она 
также оказывает поддержку своим кол-
легам. Преподавание эстонского языка и 
передача знаний об эстонской культуре 
- ее кровное дело. Благодаря прекрасно 
организованной работе учащиеся Йых-
виской гимназии очень успешно сдают 
экзамен по эстонскому языку как второму.
Рийна Вахт, учитель физики - настоящий 
фанат естествознания, чья деятельность 
расширилась за пределы гимназии. По ее 
инициативе открыты языковые кафе для 
преподавателей естественных предметов, 
а для учеников - "Академия умников" и 
лагеря "Rakett69". Она - предприимчи-
вая коллега, которая находит решение 
в любой ситуации. Кроме того, Рийна 
вносит свой вклад в развитие общины.
Жанна Арганова, учитель математики, 
чьи ученики показывают очень хорошие 
результаты на государственных экзаме-
нах.

КЕСКЛИННАСКАЯ ШКОЛА
Ольга Валгепеа-Сергеева, учитель язы-
кового погружения - за мотивирующую 
и поддерживающую учеников результа-
тивную работу.

Татьяна Острецова, учитель математики 
и физики - за выдающиеся результаты 
в подготовке учащихся к предметным 
олимпиадам республиканского уровня 
и выполняемую с душой работу.
Оксана Мейпалу, учитель эстонского 
языка и музыки - за творческую и отлич-
ную работу, способствующую улучшению 
знаний эстонского языка у учащихся.
Виолетта Конюхова - за отличную работу 
по обучению эстонскому языку новых 
иммигрантов и украинских военных 
беженцев.

ЙЫХВИСКАЯ ОСНОВНАЯ ШКОЛА
Кадрин Сарап - за целеустремленную 
реализацию проекта "Профессиональ-
ный эстоноязычный учитель в основной 
школе". Третий год Кадрин преподает 
эстонский язык в небольшой группе 
ученикам, для которых эстонский нерод-
ной язык. Учитель Кадрин при обучении 
уделяет внимание развитию словарного 
запаса учащихся посредством совре-
менной учебной среды. Для нее важно 
обеспечить развитие каждого ребенка в 
многоязычном классе.
Кади Реббан - за выполняемую с душой 
работу преподавателя эстонского и 
английского языков. Ее ученики уча-
ствуют в различных предметных состя-
заниях и олимпиадах. На уроках учи-
тель Кади использует лучшие практики 
и методы языкового обучения. Кади 
- активный член команды и участвует в 
нескольких проектах.
Силья Алуоя - за преподавание, сохране-
ние и популяризацию немецкого языка в 
основной школе. Любовь Сильи к немец-
кому языку все больше вызывает инте-
рес и среди учащихся. Как внимательный 

преподаватель, Силья может сделать 
немецкий язык интересным и увлека-
тельным. На своих уроках учитель Силья 
использует различные методы и лучшие 
практики языкового обучения.
Кая Коплиорг - за обучение и поддержку 
детей с особыми образовательными 
потребностями. Она поддерживает и 
подбадривает своих учеников прини-
мать участие в различных мероприятиях 
и поездках. Как заботливый учитель, Кая 
поддерживает и родителей учеников, и 
коллег.

ЙЫХВИСКАЯ МУЗЫКАЛЬНАЯ ШКОЛА
Тийна Дамманн руководит почти всеми 
хорами музыкальной школы. Со вто-
рого класса у нас нет отдельных хоров с 
эстонским и русским языком обучения, 
а все дети поют вместе. Поэтому Тийне 

приходится работать в основном с учени-
ками, для которых русский язык является 
родным, ведь в зависимости от типа хора 
может случиться так, что хор состоит в 
основном из учащихся с родным русским 
языком. Хочется отметить работу Тийны 
по подготовке нашего детского хора к 
празднику песни, состоявшемуся этим 
летом, и поездке на праздник.

ДЕТСКИЕ САДЫ "JÕHVI LASTEAIAD"
Трийну Липп - за инициативу проведения 
языковых кафе и популяризацию эстон-
ского языка и культуры в детских садах.
Евгения Голуб - за успешное сотрудни-
чество и проведение интегрированных 
музыкальных занятий и мероприятий в 
детских садах.
Урмас Лаада - за создание игровых, раз-
носторонних и доставляющих радость 

подвижных занятий с целью развития 
эстонского языка и речи в детском саду.

ЙЫХВИСКАЯ ХУДОЖЕСТВЕННАЯ ШКОЛА
Ирья Аннус - за многолетний вклад в пре-
подавание искусства в Йыхвиской художе-
ственной школе. За 31 год работы в худо-
жественной школе Ирья Аннус развивала 
в своих учениках художественные навыки 
и раскрывала их творческий потенциал.

ЙЫХВИСКАЯ СПОРТШКОЛА
Андрей Дивисенко - за стабильно высо-
кий уровень работы и отличные резуль-
таты учащихся.
Аво Самбла - за неизменно высокий 
уровень работы и отличные результаты 
учащихся.

"ЙТ"

Волостная управа выразила признание учителям

РИЙНА ВАХТ: чем 
раньше начать изучать 
физику, тем лучше
На гала-мероприятии в честь работников образования в этом году, 
где были отмечены деятели сферы образования и выдающиеся 
учителя уезда, дважды отметили работу Рийны Вахт, учительницы 
физики в Йыхвиской гимназии и руководителя уездной секции 
естественных предметов.

Фото: Эрика ПРАВЕ
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Маршрут обслуживает: Действует с: 01.11.2023

"GoBus AS", инфотелефон 35 40 344

Название остановки

№ маршрута 1C 1A 1A 1B 1A 1A 1B 1B 1B 1C

ЙЫХВИСКИЙ АВТОВОКЗАЛ  - 07:15 08:35 10:50 12:20 13:45 15:00 17:20 18:40 20:00
ЯРЛЕ  - 07:17 08:37 10:52 12:22 13:47 15:02 17:22 18:42 20:02
ЛИНДА  - 07:19 08:39 10:54 12:24 13:49 15:04 17:24 18:44 20:04
МЕЙЕРЕЙ  - 07:20 08:40 10:55 12:25 13:50 15:05 17:25 18:45 20:05
ЙЫХВИСКИЙ БИЗНЕС-ПАРК  - 07:22  -  -  -  -  - 17:27  -  -
ТЕРВИЗЕКЕСКУЗЕ  - 07:25 08:43 10:58 12:28 13:53 15:08 17:30 18:48 20:08
РАХУ  - 07:27 08:45 11:00 12:30 13:55 15:10 17:32 18:50  -
ЙЫХВИСКОЕ КЛАДБИЩЕ  - 07:30 08:48 11:03 12:33 13:58 15:13 17:35 18:53  -
РАХУ  - 07:31 08:49 11:04 12:34 13:59 15:14 17:36 18:54  -
ПОЧТАМТ  - 07:33 08:51 11:06 12:36 14:01 15:16 17:38 18:56 20:10
ПАРГИ КЕСКУС  - 07:35 08:53 11:08 12:38 14:03 15:18 17:40 18:58 20:12
ЛАСТЕАЙА  - 07:36 08:54 11:09 12:39 14:04 15:19 17:41 18:59 20:13
КААРЕ  - 07:37 08:55 11:10 12:40 14:05 15:20 17:42 19:00 20:14
ПОВОРОТ НА КААРЕ  - 07:38 08:56 11:11 12:41 14:06 15:21 17:43 19:01 20:15
КООЛИ  - 07:39 08:57 11:12 12:42 14:07 15:22 17:44 19:02 20:16
КООДИКООЛ  - 07:40 08:58 11:13 12:43 14:08 15:23 17:45 19:03 20:17
КААЗИКУ  - 07:41 08:59 11:14 12:44 14:09 15:24 17:46 19:04 20:18
СИЛЛА  - 07:42 09:00 11:15 12:45 14:10 15:25 17:47 19:05 20:19
ПЕРЕКРЕСТОК ТАММИКУ  - 07:43 09:01 11:16 12:46 14:11 15:26 17:48 19:06 20:20
ТАММИКУ-ПЫЙК  - 07:44 09:02  - 12:47 14:12  -  -  - 20:21
ТАММИКУ  - 07:46 09:05  - 12:50 14:15  -  -  - 20:25
ТАММИКУ-ПЫЙК  - 07:47 09:06  - 12:51 14:16  -  -  -  -
РИДАКЮЛА  - 07:48 09:07 11:17 12:52 14:17 15:27 17:49 19:07  -
АХТМЕ КЕСКУС  - 07:49 09:08 11:18 12:53 14:18 15:28 17:50 19:08  -
ЦЕНТРАЛЬНАЯ БОЛЬНИЦА  - 07:55 09:15 11:25 13:00 14:25 15:35 17:55 19:15  -
ИЛЬМАЯАМА  - 07:56 09:16 11:26 13:01 14:26 15:36 17:56 19:16  -
ВЕСКИ  - 07:56 09:16 11:26 13:01 14:26 15:36 17:56 19:16  -
ТАММИКУ-ПЫЙК  -  -  - 11:27  -  - 15:37 17:57 19:17  -
ТАММИКУ 06:30  -  - 11:30  -  - 15:40 18:00 19:20  -
ТАММИКУ-ПЫЙК 06:31  -  - 11:31  -  - 15:41 18:01 19:21  -
ПЕРЕКРЕСТОК ТАММИКУ 06:32 07:57 09:17 11:32 13:02 14:27 15:42 18:02 19:22  -
СИЛЛА 06:33 07:58 09:18 11:33 13:03 14:28 15:43 18:03 19:23  -
КААЗИКУ 06:34 07:59 09:19 11:34 13:04 14:29 15:44 18:04 19:24  -
КООЛИ 06:35 08:00 09:20 11:35 13:05 14:30 15:45 18:05 19:25  -
ПОВОРОТ НА КААРЕ 06:36 08:01 09:21 11:36 13:06 14:31 15:46 18:06 19:26  -
КААРЕ 06:37 08:02 09:22 11:37 13:07 14:32 15:47 18:07 19:27  -
ЛАСТЕАЙА 06:39 08:04 09:24 11:39 13:09 14:34 15:49 18:09 19:29  -
ПАРГИ КЕСКУС 06:40 08:05 09:25 11:40 13:10 14:35 15:50 18:10 19:30  -
ПОЧТАМТ 06:42 08:07 09:27 11:42 13:12 14:37 15:52 18:12 19:32  -
РАХУ  - 08:08 09:28 11:43 13:13 14:38 15:53 18:13 19:33  -
ЙЫХВИСКОЕ КЛАДБИЩЕ  - 08:10 09:30 11:45 13:15 14:40 15:55 18:15 19:35  -
РАХУ  - 08:11 09:31 11:46 13:16 14:41 15:56 18:16 19:36  -
ТЕРВИЗЕКЕСКУЗЕ 06:44 08:13 09:33 11:48 13:18 14:43 15:58 18:18 19:38  -
ЙЫХВИСКИЙ БИЗНЕС-ПАРК  - 08:16  -  -  -  -  -  -  -  -
МЕЙЕРЕЙ 06:46 08:19 09:35 11:50 13:20 14:45 16:00 18:20 19:40  -
ЛИНДА 06:47 08:20 09:36 11:51 13:21 14:46 16:01 18:21 19:41  -
ЯРЛЕ 06:48 08:21 09:37 11:52 13:22 14:47 16:02 18:22 19:42  -
ЙЫХВИСКИЙ АВТОВОКЗАЛ 06:55 08:30 09:45 12:00 13:30 14:55 16:10 18:30 19:50  -

Примечание: Разовый бумажный билет при покупке у водителя 2,00 евро
Движение осуществляется по рабочим дням С проездной картой:1) Разовый билет 1,00 евро

2) Дневной билет 2,50 евро (возникает автоматически)
3) 5-дневный билет 6,00 евро (возникает автоматически)
4) 30-дневный билет 20,00 евро (покупается на сайте: pilet.ee)

НКО "Ида-Вируский центр общественного транспорта", э-почта: info@ivytk.ee

Время отправления

СВОДНОЕ РАСПИСАНИЕ ЙЫХВИСКИХ АВТОБУСНЫХ МАРШРУТОВ № 1A, 1B и 1C
АВТОВОКЗАЛ - MЕЙЕРЕЙ - КЛАДБИЩЕ - ПАРГИ КЕСКУС - ЦЕНТРАЛЬНАЯ БОЛЬНИЦА - ТАММИКУ - АВТОВОКЗАЛ

По персонализованной проездной карте для жителей Йыхвиской волости БЕСПЛАТНО

РАБОЧИЕ ДНИ
Маршрут обслуживает: Действует с: 01.11.2023

"GoBus AS", инфотелефон 35 40 344

Название остановки

№ маршрута 1 1 1 1 1 1 1 1

ЙЫХВИСКИЙ АВТОВОКЗАЛ 07:25 08:35 10:50 12:20 13:50 15:00 17:20 18:40
ЯРЛЕ 07:27 08:37 10:52 12:22 13:52 15:02 17:22 18:42
ЛИНДА 07:29 08:39 10:54 12:24 13:54 15:04 17:24 18:44
МЕЙЕРЕЙ 07:30 08:40 10:55 12:25 13:55 15:05 17:25 18:45
ТЕРВИЗЕКЕСКУЗЕ 07:33 08:43 10:58 12:28 13:58 15:08 17:28 18:48
РАХУ 07:35 08:45 11:00 12:30 14:00 15:10 17:30 18:50
ЙЫХВИСКОЕ КЛАДБИЩЕ 07:38 08:48 11:03 12:33 14:03 15:13 17:33 18:53
РАХУ 07:39 08:49 11:04 12:34 14:04 15:14 17:34 18:54
ПОЧТАМТ 07:41 08:51 11:06 12:36 14:06 15:16 17:36 18:56
ПАРГИ КЕСКУС 07:43 08:53 11:08 12:38 14:08 15:18 17:38 18:58
ЛАСТЕАЙА 07:44 08:54 11:09 12:39 14:09 15:19 17:39 18:59
КААРЕ 07:45 08:55 11:10 12:40 14:10 15:20 17:40 19:00
ПОВОРОТ НА КААРЕ 07:46 08:56 11:11 12:41 14:11 15:21 17:41 19:01
КООЛИ 07:47 08:57 11:12 12:42 14:12 15:22 17:42 19:02
КООДИКООЛ 07:48 08:58 11:13 12:43 14:13 15:23 17:43 19:03
КААЗИКУ 07:49 08:59 11:14 12:44 14:14 15:24 17:44 19:04
СИЛЛА 07:50 09:00 11:15 12:45 14:15 15:25 17:45 19:05
ПЕРЕКРЕСТОК ТАММИКУ 07:51 09:01 11:16 12:46 14:16 15:26 17:46 19:06
ТАММИКУ-ПЫЙК 07:52 09:02 11:17 12:47 14:17 15:27 17:47 19:07
ТАММИКУ 07:55 09:05 11:20 12:50 14:20 15:30 17:50 19:10
ТАММИКУ-ПЫЙК 07:56 09:06 11:21 12:51 14:21 15:31 17:51 19:11
ПЕРЕКРЕСТОК ТАММИКУ 07:57 09:07 11:22 12:52 14:22 15:32 17:52 19:12
СИЛЛА 07:58 09:08 11:23 12:53 14:23 15:33 17:53 19:13
КААЗИКУ 07:59 09:09 11:24 12:54 14:24 15:34 17:54 19:14
КООЛИ 08:00 09:10 11:25 12:55 14:25 15:35 17:55 19:15
ПОВОРОТ НА КААРЕ 08:01 09:11 11:26 12:56 14:26 15:36 17:56 19:16
КААРЕ 08:02 09:12 11:27 12:57 14:27 15:37 17:57 19:17
ЛАСТЕАЙА 08:04 09:14 11:29 12:59 14:29 15:39 17:59 19:19
ПАРГИ КЕСКУС 08:05 09:15 11:30 13:00 14:30 15:40 18:00 19:20
ПОЧТАМТ 08:07 09:17 11:32 13:02 14:32 15:42 18:02 19:22
РАХУ 08:08 09:18 11:33 13:03 14:33 15:43 18:03 19:23
ЙЫХВИСКОЕ КЛАДБИЩЕ 08:10 09:20 11:35 13:05 14:35 15:45 18:05 19:25
РАХУ 08:11 09:21 11:36 13:06 14:36 15:46 18:06 19:26
ТЕРВИЗЕКЕСКУЗЕ 08:13 09:23 11:38 13:08 14:38 15:48 18:08 19:28
МЕЙЕРЕЙ 08:15 09:25 11:40 13:10 14:40 15:50 18:10 19:30
ЛИНДА 08:16 09:26 11:41 13:11 14:41 15:51 18:11 19:31
ЯРЛЕ 08:17 09:27 11:42 13:12 14:42 15:52 18:12 19:32
ЙЫХВИСКИЙ АВТОВОКЗАЛ 08:25 09:35 11:50 13:20 14:50 16:00 18:20 19:40

Примечание: Разовый бумажный билет при покупке у водителя 2,00 евро
С проездной картой:
1) Разовый билет 1,00 евро
2) Дневной билет 2,50 евро (возникает автоматически)
3) 5-дневный билет 6,00 евро (возникает автоматически)
4) 30-дневный билет 20,00 евро (покупается на сайте: pilet.ee)

НКО "Ида-Вируский центр общественного транспорта", э-почта: info@ivytk.ee

ВЫХОДНЫЕ ДНИ

РАСПИСАНИЕ ДВИЖЕНИЯ ЙЫХВИСКОГО АВТОБУСНОГО МАРШРУТА № 1
АВТОВОКЗАЛ - MЕЙЕРЕЙ - КЛАДБИЩЕ - ПАРГИ КЕСКУС - ТАММИКУ - АВТОВОКЗАЛ

Время отправления

По персонализованной проездной карте для жителей Йыхвиской волости БЕСПЛАТНО

Движение осуществляется в 
выходные дни и дни 
государственных праздников

Олимпийские игры в Кесклиннаской школе
В Кесклиннаской школе состоялись XIV Школь-
ные олимпийские игры. На этот раз при под-
держке Олимпийской академии Эстонии игры 
прошли совместно с международным проектом 
краткосрочного обмена учащимися "Erasmus+" 
"We do STEAM together", участие в котором 
приняли школьники из Польши, Португалии, 
Румынии и Турции.

Начиная с 1996 года при поддержке Олим-
пийской академии Эстонии стали проводиться 
Школьные олимпийские игры. Главной задачей 
Школьных олимпийских игр стала пропаганда 
олимпийского движения и его идеалов, демон-
страция атмосферы олимпийского духа. Олимпи-
ада - это не только спортивные соревнования, это 
еще и культурное событие, потому что спорт - это 
часть культуры.

Школьные олимпийские игры дали возмож-
ность почувствовать радость от спортивного 
напряжения, стали местом, где каждый мог дока-
зать, что нет предела возможностям и нет предела 
совершенству.

Нынешние игры прошли в рамках всеэстон-
ской спортивной недели и включали в себя много-
образную программу. В рамках XIV Школьных 
олимпийских игр Кесклиннаской школы прошла 
образовательная неделя, можно было следить за 
информацией на школьном стенде, посвященном 
играм.

На первом этаже школы была представлена 
презентация постеров Школьных олимпийских 
игр, проводившихся ранее в нашей школе. В 
течение недели проходила демонстрация видео 
Школьных олимпийских игр, также состоялся кон-
курс рисунков на олимпийскую тематику для 4-6-х 
классов. Для учеников 7-9-х классов была орга-
низована викторина на олимпийскую тематику.

28 сентября с утра началась спортивная про-
грамма Школьных олимпийских игр. Учащиеся 
первых и вторых классов в спортивном зале при-
няли участие в подвижных играх под руководством 
Татьяны Лаада. И в это же время ученики третьих 

и четвертых классов участвовали командами в 
соревнованиях по программе "Детская легкая 
атлетика". Школа уже много лет участвует в этой 
программе Всемирной организации легкой атле-
тики и располагает необходимым инвентарем. В 
программе соревнований была эстафета "Формула 
1" и барьерно-спринтерская эстафета, команд-
ный прыжок в длину и скрестные прыжки, броски 
медбола с колен из-за головы и метание пороло-
нового копья. Кроме учащихся нашей школы в 
этих соревнованиях принимала участие команда 
тартуской Аннелиннаской гимназии. В судействе 
этих соревнований участвовали ученики 9с класса.

В 11.00 состоялось торжественное открытие 
Школьных олимпийских игр. Участники игр тор-
жественным маршем прошли от главного входа 
школы на стадион. На играх была произнесена 
клятва судей и спортсменов, торжественно под-
нят флаг олимпиады. Огонь олимпийских игр 
зажег Савва Новиков - воспитанник Йыхвиской 
спортшколы, многократный чемпион Эстонии по 
легкой атлетике в своей возрастной группе, обла-
датель кубка и победитель матча Балтийских стран. 
В этом году Савва Новиков выиграл бронзовую 
медаль в беге на 400 м с барьерами на Европей-
ском юношеском олимпийском фестивале.

Со словами приветствия к участникам олимпи-
ады обратился представитель Йыхвиской волости 
Сергей Андреев и завуч школы Татьяна Громова, 
которая и открыла XIV Школьные олимпийские 
игры.

Во время церемонии открытия было про-
ведено награждение победителей и призеров 
командных соревнований по детской легкой атле-
тике. Победителями среди третьих классов стали 
наши гости из Тарту, а среди четвертых классов 
победила команда 4а класса.

Основная спортивная программа включала в 
себя соревнования по легкой атлетике: бег на 60 м, 
прыжок в длину и метание мяча для 5-6-х классов 
и соревнования по подвижным играм на воздухе 
для 7-8-х классов.

В соревнованиях по легкой атлетике успешно 
выступили ученица 5b класса Евгения Пивовар, 
ставшая трехкратной победительницей школь-
ной олимпиады, Михаил Житков из 6а класса, 
который завоевал две золотые медали, а также 
Алиса Каримова, победившая среди девочек 6-х 
классов в двух видах.

Школа активно участвует в программе 
"Liikuma Kutsuv Kool" и внедряет новые под-
вижные игры как во время школьных перемен, 
так и на уроках физической культуры. На этот 
раз в программу подвижных игр входили: "Darts" 
и "Kroket", "Discgolf" и "Petank", "Rõngamäng" и 
"Pulga heitmine". В этих соревнованиях помощь 
в судействе оказывали ученики 9а и 9b классов. 
Каждый ученик 7-8-х классов мог участвовать в 
двух видах игр, для этого предварительно зареги-
стрировавшись в школьном студиуме. Победи-
телями в игре "Darts" стали Кирилл Янчук (8b) 
и София Черкасова (7b), в "Petank" - Максим 
Рубцов (6d) и Павел Ковальских (8a), в "Kroket" 
- Арсения Мартынова (7b) и Лиана Мухина (8c), 
в "Discgolf" - Лиана Мухина (8c) и Артур Михаль-
ский (8c), в "Pulga heitmine" - Анастасия Губская 
(7a).

Великолепная школьная спортивная база, 
которая была высоко оценена нашими гостями, 
позволила одновременно провести соревнования 
по легкой атлетике и соревнования по подвижным 
играм для учащихся школы, участников междуна-
родного проекта и тартуских гостей.

В завершение состоялось торжественное 
закрытие игр, на котором провели награждение 
победителей и призеров школьной олимпиады.

XIV Школьные олимпийские игры прошли на 
хорошем уровне, поддержку в организации ока-
зали Олимпийская академия, Йыхвиская волость 
и фирма "Eastman".

Виктор ПРЕДБАННИКОВ,
учитель физической культуры
Кесклиннаской школы Йыхви

Сергей Новиков стал 
чемпионом по шахматам
В начале октября Сергей Новиков завоевал золо-
тую медаль на чемпионате Эстонии по шахматам 
среди сениоров.
- Это были классические шахматы, на партию отводи-
лось три часа, и каждый ход прибавлял еще 30 секунд. 
В наше время в классические шахматы играют редко, 
но именно это помогает правильно и вдумчиво играть 
в шахматы. Шахматы - очень сложная игра, когда игра-
ешь в быстрые шахматы или блиц, то в спешке один 
необдуманный ход приводит к поражению. И оты-
граться уже невозможно, - сказал Новиков.
На состоявшемся в Тарту чемпионате по шахматам 
среди сениоров было сыграно пять туров, так что 
Новикову пришлось провести за доской около 20 
часов. Каждая партия длилась почти четыре часа, 
ведь никто не хотел сдаваться без боя.
В последней игре решалась судьба золотой медали. 
"Мне улыбнулось счастье - выиграл партию и завоевал 
золото!" - сказал Новиков.

"ЙТ"

Фото: ЧАСТНЫЙ АРХИВ
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95
Екатерина Баранова

Ольга Тыниссон
94

Мавтуха 
Нигматуллина

92
Валве Аэдла

Раиса Фролова
Галина Леппик

91
Александра Казанская

Хельо Мяги
90

Элла Кивинеэм
Виктор Логвинюк

88
Калью Лиллемяэ

Раиса Малтон
Арво Милдер

Ядвига Подлящук
87

Валерий Глухов
Арнольд Янес

Айми Кальюранд
Хельве Казе

Анастасия Максимова
Наиля Вилу

86
Анатолий Чигринов

София Галанина
Тамара Назарова

Людмила Позднякова
Виктор Садовников

Айме Тоомере
Айме Трей

85
Александра Латышева

Валентина Лек
Эйно Кальюмяэ

Любовь Костюкевич
Тамара Сафронова
Валентина Щербик

Валентина Трофимова
80

Элле Селиверстова
Володимир 

Смолянинов
Эльфрида Таммъярв
Зинаида Воробьева

75
Александра Кангур

Галина Кивимяэ
Людмила Киряченко

Нина Колпакова
Владимир Козлов

Виктор Леппик
Алексей Черкасов

Нина Вахтре
Тийу-Лийви Валк

Галина Вороновская
Людмила Юдина

70
Урмас Алуметс

Виктор Демченко
Вирве Иро

Вячеслав Мельников
Калев Нийнепуу

Виталий Никонов
Юло Роос

Валентина Ропанич
Сирье Вейде

В октябре свой день 
рождения отметили 
следующие йыхвисцы 

почтенного возраста:

В сентябре 
зарегистрировали 
рождение семи 
маленьких граждан 
волости:

КУЛЬТУРНАЯ АФИША

В КОНЦЕРТНОМ ДОМЕ
• ПН., 6.11 в 15.00
Танцевальный спектакль 
"Kui ma veel noor ja jumal olin".
• ЧТ., 9.11 в 19.00
Ансамбль "Нэнси".
• ПТ., 10.11 в 19.00
Коля Блахер и Таллиннский 
камерный оркестр.
• СБ., 11.11 в 11.00
Детский спектакль "Дюймовочка".

• СР., 15.11 в 19.00
Гала-концерт "Karavan 40".

• ПТ., 17.11 в 19.00
"Жизель".

• СБ., 18.11 в 19.00
Балетный гала-концерт.

• ВС., 19.11 в 17.00
"Белоснежка и семь гномов".

• ВТ., 21.11 в 19.00
"Smilers XXX Afterparty".

• СБ., 25.11 в 11.00
Детский спектакль "Кот в сапогах".

• ВС., 26.11 в 17.00
Кырвитс/Карева. "Laulud valu allikalt".

• ПН., 27.11 в 19.00
Францобель. "Trompetipuu".

• ВТ., 5.12 в 19.00
"Õhtu rannal". Вальтер Оякяэр - 100.

В ЙЫХВИСКОЙ ЦЕНТРАЛЬНОЙ 
БИБЛИОТЕКЕ

• ЧТ., 9.11 в 17.00
Инфочас врача и обсуждение темы 
"Здоровье и скрининговые обследо-
вания". Информация по тел. 5907 4760, 
Ольга Карп.
• СР., 15.11 в 15.00
Лекция Александра Мартынова 
"Творец-ребенок, творец-рабочий". 
К. Бальмонт, В. Брюсов в жизни и 
творчестве. Информация по тел. 337 0444, 
Ирина Аверина.

ВЫСТАВКИ
В ГАЛЕРЕЕ ХУДОЖЕСТВЕННОЙ ШКОЛЫ
• До 17.11 - выставка картин Карла-
Кристьяна Нагеля "Serendipity".
В ГОРОДСКОЙ ГАЛЕРЕЕ
• 3-30.11 - выставка коклюшечного 
кружева Ольги Кублицкой "В ритме 
кружева".

До конца 2023 года люди, имеющие прописку в волости Йыхви, могут полу-
чить бесплатное психологическое или психосоциальное консультирование. 
Более подробная информация опубликована на сайте волостного управления 
в разделе "Sotsiaalvaldkonna projektid", где приведены оказываемые услуги и 
поставщики услуг.

Для получения дополнительной информации или регистрации на услугу 
просим звонить по телефону +372 514 8222 или писать на адрес электрон-
ной почты: kaire.polgaste@johvi.ee.

В ЭТОТ ДЕНЬ ДЛЯ ВСЕЙ СЕМЬИ:

11.30 - ВЫСТАВКА ВОЕННОЙ 
 ТЕХНИКИ (УЛИЦА)

12.00 - ОТКРЫТИЕ
 -  «БОИ БЕЗ ПРАВИЛ»: 
  НА РИНГЕ ЛУЧШИЕ ОТЦЫ 
  ЙЫХВИ;
 -  МАСТЕР-КЛАССЫ, ИГРЫ, 
  СПОРТИВНЫЕ СОСТЯЗАНИЯ;
 - ФОТОЗЕРКАЛО; ALEX KOHVIK

13.15 - ЦИРК СЕМЬИ ВАХЕР 

ВХОД БЕСПЛАТНЫЙ

ОТДАЕМ ПРЕДПОЧТЕНИЕ ЭСТОНСКИМ ТОВАРАМ
Организаторы имеют право отклонить заявку 

торговца, если его продукция не соответствует 
концепции рождественской ярмарки!

Плата за торговое место - 10 евро. 
Расчет производится наличными на месте. 

Приносите свой инвентарь.
Регистрация открыта до 23.59 8 декабря.

Регистрационная форма доступна по адресу:
www.huvikeskus.info/joululaat

Эва Перескоков
Миа Лилло
Давид Орлов
Дамир Погодин
Алекс Сурков
Стив Кузнецов
Ярон Куйво

Если вы не желаете получать 
поздравления через "ЙТ", 

пожалуйста, сообщите об этом 
по телефону 336 3750 или 508 9468.

Йыхвиская 
рождественская ярмарка 

пройдет 16 декабря 2023 года 
с 10.00 до 15.00 
на Йыхвиской 

музыкальной площадке
Приглашаем торговцев:
хуторскими продуктами,

рукоделием,
натуральными продуктами,
рождественскими товарами 

(напр., ели, украшения).

Грядет самое долгожданное, но и самое 
хлопотливое время года. Приглашаем 

вас на Йыхвискую рождественскую 
ярмарку за покупками, чтобы в большой 

предрождественской суматохе можно было 
организовать и приобрести сразу всё - подарки 

для близких, вкусности для рождественского 
стола и праздничные украшения для дома. 

И что самое главное - все собственного, 
эстонского производства!


